

Vingt quatre observations. — Depuis près de huit ans j'ai pu recueillir plus de cinquante observations de ce genre, mais lorsqu'il s'agit de maladies chroniques, ce n'est pas le nombre des cas, c'est la durée de l'observation qui importe. Il ne s'agit pas, en effet, de guérir un accès ou même une attaque d'asthme; ce n'est là qu'un côté de la question, ce n'est pas là une guérison; il importe, en effet, dans le traitement des maladies chroniques, continues et exacerbantes ou bien chroniques paroxysmiques, de ne tenir compte que des faits qui impliquent une observation de longue durée. J'ai relevé vingt quatre cas remplissant cette condition, et que j'ai pu suivre pendant un espace de temps qui n'a pas été moindre d'un an, et qui, chez quelques malades, a été de trois à quatre ans.

Voici la répartition de ces vingt-quatre cas, d'après l'âge, le sexe des malades, l'ancienneté, la forme et la nature de la maladie :

1^o Quatre enfants, dont trois garçons, âgés de cinq à dix ans.

L'un de ces enfants était atteint depuis deux ans d'un asthme simple, sec, à marche presque continue, augmentant par paroxysmes durant de trois à quatre semaines; la maladie, qui était survenue à la suite de la coqueluche, guérit après quelques semaines de traitement par une dose journalière de 1 gramme (18 grains) d'iodure de potassium.

Un autre enfant, âgé de neuf ans, était dans les mêmes conditions; toutefois il avait des périodes de calme plus complètes qui duraient de quatre à six semaines.

Un troisième garçon a éprouvé les premiers accès en même temps qu'un eczéma très-intense; les deux affections, qui semblaient témoigner de la nature dartreuse de l'asthme, marchèrent cependant d'une manière indépendante; l'eczéma avait cédé à l'usage de l'arsenic, mais l'asthme persista; celui-ci, à son tour, céda à l'emploi de l'iodure de potassium; aucune de ces affections ne reparut.

Un quatrième cas est relatif à une petite fille de sept ans née d'une mère hystérique et d'un père asthmatique: elle guérit dans l'espace de trois mois, après avoir été asthmatique pendant deux ans.

Six cas d'asthme chez les adolescents.—Je note ensuite l'histoire de deux jeunes filles, l'une, âgée de dix-huit ans, asthmatique depuis quatre ans sans cause connue; l'autre, âgée de vingt ans, atteinte depuis trois ans. Toutes les deux suivirent le traitement pendant un an et n'ont plus éprouvé de récidive. Mes notes se rapportent ensuite à quatre jeunes gens adolescents, dont deux étaient à la fois, comme je l'ai vu souvent,